

# 戦後60年の経験を生かし 今年は平和で明るい日本に

新年おめでとう御座います。  
戦争の遺暦を迎えた昨年は明るいニュースの少ない年でした。今年には是非、明るく清々しい年にしたいものです。去年12月25日、京都新聞に2005年の十大ニュースが掲載されていました。(下記参照)

選ばれた国際、国内何れのニュースも「嬉しい」ものは少なく、悲惨な写真が沢山掲載されていました。  
先の大戦で廃墟になった日本は敗戦を教訓に、平和を目指してきました。戦争で一人の戦死者を出さず一発の弾丸も使わず60年の平和と繁栄を手にして来たのです。焦土の中から日本をここまでにした戦前生まれは今や老人になりました。その後の子沢山時代(団塊世代)の人

達も「定年」を意識する歳です。日本の一〇大ニュースの一位には「小泉自民圧勝」です。国際ニュースも一位は「大規模テロ」二位は「イラク情勢混沌」地球のアチコチで天災地変が起り多く方々が犠牲者になられました。幼い命が簡単に奪われ、アフリカ等では「飢死」する幼子も多いといえます。  
一方では「お金」の為には何でもする風潮、「お金が命」主義が蔓延しています。  
「勝ち・負け」でなく限りある資源、美しい自然、人の命を大切にする日本であれと念じます

## 十大ニュース・国際の部

- 各地で大規模テロ
- イラク情勢混沌
- パキスタンで大地震
- 原油高騰70ドル突破
- カトリーナ米南部上陸

## 新年明けましておめでとうございます

旧年中はご愛顧お引きを賜わり誠に有難うございました  
本年も何卒よろしくお願い申し上げます  
平成十八年一月一日

株式会社 サカタニ(集西楽サカタニ)

- 代表取締役 酒谷宏之
- 常務取締役 酒谷宗男
- 取締役相談役 酒谷義郎
- ファミリーマートサカタニ京阪七条店 店長 櫻木明子



サカタニ友の会ニュース

発行者

株式会社サカタニ

集西楽・サカタニ

ファミリーマートサカタニ京阪七条店

〒605-0993

京・東山区七条こころ坂下

・075-561-7974

URL・www.sosake.jp/

メール・info@sosake.jp

ファミリーマートは、お正月も休まず24時間営業でお待ちしています。

集西楽サカタニは誠に勝手ですがお正月五日まで休業させていただきます。六日より平常営業致します。

新型インフルエンザに懸念拡大

朝鮮半島非核化へ多国間合意

中国各地で反日暴動激化

ブッシュ政権第2期スタート

中国が人民元2%切り上げ

## 十大ニュース・日本の部

小泉自民圧勝

尼崎でJR脱線

耐震強度偽装問題

郵政民営化法が成立

アスベスト禍深刻に

IT企業対テレビ局

子供が犠牲の事件読者

首相靖国参拝中韓が猛反発

女性・女系天皇容認の報告書

株価、景気反映?1万5千円台回復。

## ユニセフハンド・イン・ハンド協賛 第2回駅伝ライブ

12月4日の ユニセフ ハンド・イン・ハンド 協賛「第2回駅伝ライブ」は、雨にもかかわらず大勢のお客様に「ご来場頂き、有意義な催しとなりました。出演していただきましたミュージシャンの方々をはじめとし、ボランティアで音響や受付など様々な形で支えていただきました。スタッフの皆様には、長時間の催しにもかかわらず、最後まで緊張して勤めていただき、本当に感謝でいっぱいです。

オープニング参加の子供達



Fun Fun Fun の子供たち。ドミナント。Brilliant。ロス・アイルズ。Outer Garden。Sahko。ひょうたん島。+。124Sun Singers。And Then。FAKE SPEAR。ムーンライト・グラハム。ザ・職員室。音心楽隊。JIMAC。65。沖縄音楽。なあ。以上のボランティア・スタッフ《敬称》の皆様にご来場頂きました大勢のお客様有難うございました。  
2005年12月11日  
第2回駅伝ライブ実行委員会

募金総額は入場料、会場での募金、協力店の募金、集西楽サカタニの商品売上金募金などを合計し、63,355円となり、早速ユニセフ「ハンド・イン・ハンド」に送金致しました。ご協力に感謝いたします。

ヨシちゃんひとりごと

おおつもごりと

お正月

五千円札の肖像になっていた樋口一葉には「たけくらべ」「にぎり絵」とともに「おおつもごり」と題した作品もある。大晦日(おおつもごり)を背景に薄幸の女中「お峰」の哀しい話だったとおぼるげに記憶している。その印象があつてか翌日がお正月なのに私には余り嬉しい日ではない。

犬は何でも知っている

新聞に犬の写真が載っていた。白と薄茶色の雑種犬が二匹、それぞれ首に赤と青のバンダナを巻いてきりりとした表情で雪の中に座っている。最近、学校帰りの子どもが狙われる恐ろしい事件が多発しているの、登校中の不審者を嗅ぎ当て、子どもたちを見守る「わんわんパトロール隊」の犬たちなのだそうだ。このパトロール犬だけでなく、

野洲町あたりのお酒屋さんとで集金をしながら「紅白」を耳にしていた。当時滋賀県では、八月末と十二月末が「大節季(セッキ)」

「御勘定日」になっていたから京都に戻ってそれから京都市内の日頃から支払いが遅れている酒屋さんを集金に行く、夜中に戻りそれから「大晦日」の店の大掃除。終ればそのままお正月のお雑煮になる。こんな「おおつもごり」だから好きではなかった。近頃は「大晦日」オオミソカを「おおつもごり」、も



「節季セッキ」も使う人は少ない。その嫌な日が明けると「お正月」がくる。子供時代は目を

さまざまな役目を持つ犬が増えている。盲導犬、聴導犬、介護犬、捜索犬・おつかい犬や肩たたき犬などももしかしたらいるかもしれない。犬にも役に立つものやそうでないものがあるのか、うちで飼っていた犬は、何の役目も与えられず、散歩と食べるとき以外は、日がな一日寝てばかりいた。仕事と家事と子どもたちの世話で大忙しの日々、私は犬の手も借りた、いや、犬になりたいと思ったものだ。

覚ますと枕元に「新しい肌着や洋服がある。身に着けて顔を洗い家族や店の人達全部が揃って新年の挨拶を交わす。お雑煮の餅の味は各別だった。昨日のおつごもりと今日のお正月、一日の時間は二十四時間と変わらないのに、昔程ではないにしても、今も町の景色も空気も一変した様に清々しい気になる。特に今年は私の6回目の廻り年で成年・丙戌だ。敗戦の



写真はよそ様の犬さんです

犬の寝ているそばを何百回と横切りながら、子どもたちは小学生から大人になり、犬は十二年後に死んだ。なんの役に立たないままで。果たしてそうだったろうか。死んでから三年も経つというのに、毎日のようにどこかで似た犬を見かける。犬を思い出し、犬の話をするたびにほっこりとしたあたたかな気持ちが蘇る。目まぐるしく変化する家族たちの中で、犬だけはいつも同じリズムで暮らしていた。その存在が、私たち家族にどんなに大きな安

翌年も「成年・丙戌」と同じ年回り、その年から今までの60年の平和日本のスタートの年だった。だからきつと今年が良い年になるだろう。チョコッと不安もあるけれど目出度いメテタイ! 年だと信じたい。

1月の「朝食食べておしゃべり会」はお休みです!

一月十五日・第三日曜日に三十三間堂で通し矢が開催されます。当日、当店店頭で「ふるまい酒と甘酒」の接待を計画してありますので休会に致します。次回は二月十九日です。ご参加お待ちしております。

心感を与えてくれたかを、改めて感じる。

何十年か前には、どこの家の縁側にものんびり豆の皮をむいているおばあさんや、将棋をさしているおじいさんを見かけた。今や人口の半分を占める老人たちは、まだまだ元気、仕事や社会の役に立とうと活動している。それはそれで喜ばしいことだが、役に立つ人はみな忙しい。老人だけでなく、子どもも親も忙しいので、周囲の子どもや心の動きを気に止める暇もない。犬は門のそばや庭先で、眠っ

左は、一面掲載の十一月4日開催の「ヨシちゃん」の第二回「駆伝ライブ」楽々ホールでの演奏写真です。実行委員会では、年に一度の「ライブ」を継続しようとの話し合いが進んでいます。その際は、協力を!



ている時以外は人を見ている。登下校の子どもたち、出勤する人や、買い物に出かける奥さん、セールの人や郵便配達人。名前前は呼べないし、人間の言葉も話せないけれど、きつとひとりひとりの顔も行動も覚えてはいる。犬は何でも知っている。一見役に立たないように見える存在こそが、人の気持ちをなごませ、人を見守り、社会を優しくするのだなあとしみじみ思う。

ばつちゃんの家書展「喫茶ルーム」にて開催中

酒谷佳子

### 1月・2月のイベント案内

#### 喫茶ルーム《集re》

12月27日～1月27日  
10:00～18:00

ばっちゃんの「楽書(らくがき)展」  
入場無料 会期中休廊日有り

1月28日～2月28日  
10:00～18:00

田中正子「水彩画」展  
入場無料 会期中休廊日有り

1月29日(日)  
15:00～16:30

第18回 音の風「音楽茶会」  
参加費500円(1ドリンク付)

2月19日(日)  
9:00～10:30

第15回朝粥食べておしゃべり会  
参加費 一般300円 友の会200円  
完全予約 前々日までにお申し込みを!!

#### イベント会場 楽々ホール

1月26日(木)  
18:30～21:00

京都経済同友会 IT部会会議 貸切

1月26日(日)  
9:00～17:00

朗読の会「一期(いちご)」  
発表会・貸切

2月4日～5日(土・日)  
10:00～18:00

大手筋書道教室「書道」展  
入場無料

2月12日(日) 時間未定  
カジボン「お宝映像・音楽の会」

2月26日(日)  
14:00～

第6回 ころ坂「楽々落語会」  
木戸銭 前売り 1500円

当日 1800円

ご出演落語家さんを困んで  
楽しいお話をしませんか?

懇親会参加費 別途2000円  
お弁当お酒込みです。

### 風

#### 私と笛

7年前から笛を吹いて

います。私と笛の出逢いは、小さい頃ラジオで聴いた「笛吹童子」です。曲「福田蘭童」という名前もはつきりと覚えてい

ます。それから、かなりの年を経て、その笛の音に再会しました。その曲を吹かれたのは、鯉沼廣行先生で黒澤明監督の映画「乱」の中の笛の演奏を指導されていた方でした。

私の体の中の細胞が「なつかしい!」とさげんだだように思いました。それ以来、私は笛とともに生きるようになりました。ある日、友人から一枚の譜面をいただきました。それは、今、

### 寄稿・投稿

この欄は皆様用のスペースです。ご投稿寄稿をお待ちしています。匿名可

人間国宝になられた  
寶山左衛門さんの作品

で「ドームの祈り」という曲でした。さっそく吹いてみると、吹きながら涙が止まらないのです。広島市の平和ドームをイメージして作られたのでしょうか、亡くなられた方々の悲しみ、そして平和への祈りを感じずにはおれませんでした。

中国の南京虐殺資料館に毎年慰霊に行かれる、生命山シユバイツアー寺の方々に同行させていただき、この曲を吹かせてもらいました。

今もなお、世界のあちこちで戦争が続いています。私にできることは何かと問いつつ・・・。第14回朝粥を食べておしゃべり会(12・18)で「しの笛」を演奏して下さった鎌田順子様文章です。ご了解を得て掲載させていただきます。

和歌五首詠み人・匿名希望  
現実と夢のはざまをゆききする

母の言葉のなんとかわいく  
(母とす(こ)して)  
人の為世の為つくさんと思えども  
何をなすべきか心ささまらじ

なつかしき母を想いて香をたく

まくすが原に春風そよぐ  
(暮参にて)

洛南の伽藍に憩うにしえの  
人のいびきのなくかしきかな  
(東寺にて)

自らの性をかえりみ他の人の  
心つけとめ和合につとめん

### タックス・オン・タックス

去年12月に、政府与党(自・公明)は5月実施を目指した平成18年度税制改正大綱をきめました。酒類(アルコール1度以上)に全て酒税がかかっています。

現在10種類に分類された上、アルコール度数によつて税額が変わる複雑なものでした。今度の改正では「醸造酒・蒸留酒・

発泡性種類・混成種類」の4分類になり、アルコール度数の10度未満は均等になります。

その結果ビール350ML缶で「70銭」清酒1.8Lで38円「ウイスキー」も銭単位で減税、になります。

ところが今売れている発泡酒や焼酎

は増税になります。ビール会社が「税法の隙間」を利用して開発した「ビール味発泡酒や缶チ

ウハイ」は高くなるのです。業界紙では財務省、名も、実

も完勝と報じています。オマケニ酒税分に消費税が上乗せされる「タックス・オン・タックス商品」です。何れ消費税は増

税されそうですから、「別表を



集「の喫茶ルーム横

レンタルBOX

隔週土曜日・予約制  
薬剤師 横山政美さんの  
プランニック・ヒーリング

カラオケルーム《本格的》  
7・8人収容可

隔週土曜日  
14時～16時

朗読サークル  
「萌え」勉強会  
1月21日(土) 1月28日(土)

毎週水曜日  
19時～21時

川端聖也ギター教室  
(個人レッスンの部)  
11日・18日・25日・水曜日  
謝4回分10000円より

レンタルルームやカラオケのお問合せ  
教室や貸切はお気軽に相談下さい  
担当・酒倉宗男

# 酒屋で生きて 生かされて

## 第一話 利き酒こと始め



祖父喜一郎が、本町六丁目  
同町の醤油屋さん「津之與」借  
家、ご奉公していた関係でその  
お店の仕事の一部を引継がせて  
頂いて酒屋を開業したのが大正  
2年。祖母きぬとの間に大正4  
年男子誕生それが父一郎です。  
開店当時、借財も多く苦労し  
たようですが、店先に酒を呑む  
場所を設け、七条通幅、七条  
大橋工事、東山トンネルと続さ  
まの大工事で、工事現場で働く  
方たちが多くご購入くださり繁  
盛、5年ほどで現在地に(借家)  
移転しました。

新店は間口2間半奥行き16  
間、奥には2階のある「蔵」が  
有りました。移転後は「呑み屋」  
をカウンター、椅子付に変え広  
げました。「つまみ」に塩豆を  
サーブス、お酒も安く提供する  
ので朝から晩までお客さんの姿  
がありました。人力車の車夫、  
職人さん、お坊さん、兵隊さん  
博徒らしい人達が満員の時は台  
所まで占領される程でした。

店は番頭下稚さんも増え、祖  
父は親戚や友人に「呑み屋」開

店を指導し市内に七店のチエン  
をつくりました。今も千本中立  
売上の「神馬」や新町六軒下の  
「つじい」は酒場営業をされて  
います。店では、灘の「菊正宗・  
白鶴」伏見の「有井酒造」明け  
心・大倉酒造・月桂冠」等の瓶  
詰酒も販売していました。只販  
売の主力は、自家調合のお酒で  
「呑み屋」の蔵に蔵の酒を  
「呑み屋」の蔵に蔵の酒を  
「呑み屋」の蔵に蔵の酒を



呑み屋の蔵に蔵の酒を  
「呑み屋」の蔵に蔵の酒を  
「呑み屋」の蔵に蔵の酒を

### お酒のイベント案内



一月四日は「立春」毎年その日特別限定生産の  
お酒を、朝、蔵元で搾って、城南宮で祈禱した  
後、店に持ち帰り販売いたします。限定で販売した  
き同封「チラシ」でお申込みください。その日の  
午後六時から二階の「楽々ホール」で「月の桂」  
を飲む会も開催します。会費は千八百円です。



三月五日(日)滋賀県高島市新旭町の「不老泉」  
蔵元上原酒造株式会社様の「蔵見学」を開催致し  
ます。同社では、醸造の殆どの工程を昔ながら  
の「手づくり」でなされています。  
全行程は、貸切バスで、昼食は「堅田・船奉行」  
でとります。会費はお一人八千円・二十八人限り  
です。お申込みはお早く!

の付いたホースをつなぎ6本ほ  
ど酒樽(タンク)に送り貯蔵し  
ていました。その酒を、調合と  
割り水をして、店では上等酒を  
「神馬(シンメ)」普通酒は「禧  
賞(キシウウ)」の銘柄で販売し  
ていました。

当時の酒税は「造石高税」で蔵  
元で課税、その後は割り水や調  
合は自由に出来ました。勿論  
「販売免許」も無い時代のこと  
です。調合の判断は祖父がしてい  
て、蔵の幾つかのタンクから汲  
みだした酒を机に並べ、酒を利  
き(色味香り)時には、小さい  
望遠鏡のような道具を覗いてい  
ました。「何してんの」とたず  
ねると「糖度計」と答え先端に  
お酒を垂らして覗かせ、「中が  
白と灰色に分れているやろ、灰  
色の多いお酒が甘いのや」と教  
えてくれました。そして幾つか  
の利き猪口を並べ「義郎が甘い

### 健康お試しの二題

と思う順に並べて見い」と言  
います。少しずつ舐って順を代え  
並べ終ると「ほーお前は天才や」  
と頭を撫でて呉れました。

上手に褒めてお酒に興味を持た  
そうとしたのでしょうか。

オダテにのせられた幼稚園児の  
私はその後「利き酒(の真似)  
」にお付合いをするようになり  
ました。五ツの魂七十までか?  
(今回は、調合・る過、瓶詰め)

### 毛布は上布団にかける。通

勤途中のラジオで聞いた話です。  
ある老舗の「布団屋さん」が対  
談で、「寝る時多くの人は毛布  
を下にし、上にお布団をしてい  
るが、逆の方が暖かく寝られる  
と話していました。上布団の上  
に毛布を實行してみるとその通  
りでした。お試しなさって如何?

### 一年千円の健康法

もう十年近く続けている健康法  
があります。束子の乾布摩擦で  
す。三条大橋西詰北側に「第」  
などを売っている老舗が有りま  
す。そこで毎年二ヶ棕櫚製の  
「健康束子」を求めます。二ヶ  
で千円弱。毎日それで、顔から  
足まで全身を擦ります。最初は  
軽く擦らないと痛くてたまりま

せんが慣れると痛さも快感に変  
わります。念のため言いますが  
私は変態者では有りません。  
この数年風邪を引いた事もなく  
出来掛けていた「老人性のシミ  
が消え、シワも三十二本以下」  
でございます。お試しなさって  
は如何?副作用で「面の皮」が  
厚くなり、少々のごことでは恥  
ずかしいと思わ  
なくならず。

### 編集後記

前回の号外から「パーソナル編  
集長」と言いつつソフトを使いつくりま  
した。もう十二年前に済んだ遠  
層過ぎの手習いで苦戦しています。  
あんまり良く出来ませんでしたか?  
「前よりは工易やろ」とどうですか?  
形式は少々進歩、但し只今投稿  
やご協力者極少数で、記事、編集  
印刷、全て私製の「とんからりん」  
主観と独断と偏見の上に無能です  
から自己満足のみ、これではツマ  
ランだろつ(読者には)と思います。  
何でもよろしいので参加して頂戴。  
今号で通算七十五号、根がシツ  
コイ性格が災いして十年続いてい  
ます。

百号までは頑張りたいたいと思  
います。近頃チョッと疲れるようにな  
りました。歳には勝て無くて、  
負けは嫌。「勝組・負組」でもない  
「中途半端組」でがんばります  
応援していただけますか?  
お返事や投稿頂戴! Y・S